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人文·娱乐

本报记者 陆芳

本报讯 6月17日上午，第22届上海国际电影节举行了

亚洲新人奖评委见面会，评委会主席宁浩，携苏有朋、谭卓、石

井裕也、谢福龙一同亮相。

曾被视为“电影新人”的五位评委，侃侃而谈当年事业起

步时遇到的困惑与瓶颈，并为电影新人们现场支招。

一场评委见面会，变成了一堂干货十足的“新人培训课”。

2005 年，入行不久的宁浩以《绿草地》获得亚新奖肯定，

这是一次非常重要的鼓励。

谈及对本届亚新奖的期待，宁浩说，只想“看到更多青年

导演富有创意的作品”——这也是评委们的共识。

电影新人难出头，一直是行业难解的问题。那作为前辈，

这些评委又给出了怎样建议？

“大概是在十几年前吧，我遭遇的最大困难就是找不到投

资。我们需要有很强的推销自己的能力，要显得非常成熟，去跟

投资方接触，让他们信赖你，然后才能把资金交给你。”宁浩说。

以影片《编舟记》为中国观众所熟知的日本青年导演石井

裕也补充说，资金确实是一大困难，在作品还没有获得认可

前，“如何保持自信，坚定不移地走下去，至关重要。”

为了吸引投资和获得良好的票房成绩，不少新人导演的

电影，不惜成本启用“流量明星”。

对于这种现象，宁浩说，自己的团队每次都是通过对剧本

的研究来选择演员的：“从创作视角来看待作品和演员的选

择，我就是这样要求自己的。我不会区分流量明星或者没有

流量的明星，这些词我觉得都有点不太公正。对于一部作品

来说，他们都是演员，是不是合适才是我们第一要考虑的问

题，而不是给他们赋予其他意义。”

苏有朋在执导《左耳》时，大胆启用新人演员，影片获得了

良好的口碑，以及近5亿元的票房。

他分享了自己选择新人的标准：“一个是非常适合角色，

另一个是他们真心希望

做个演员而不是明星，

当然，聪明、有悟性也

不可缺少。”

关于“新人导

演如何吸引明星

参演”的问题，

苏 有 朋 说 ：

“ 我 们 不 妨

反过来思考，

一个好演员最希

望 遇 到 什 么 呢 ？

就是好的剧本、好的

导演、好的监制，那你

就用这个来吸引他们。”

本报记者 裘晟佳

没有资金，没有流量明星，新人导演如何出头

宁浩：我都是
通过研究剧本来选演员

第22届上影节正在火热进行中，科幻是当之无愧的热门

话题之一。

昨日，上影节金爵电影论坛举办“电影·科技·未来——科

幻电影的想象空间”论坛，邀请《后天》导演罗兰·艾默里奇，

《盗梦空间》、《星际穿越》视效总监保罗·J·富兰克林，与国产

科幻片《上海堡垒》导演滕华涛，《拓星者》导演张小北，共同探

讨中国科幻电影的前景和未来。

科幻题材成热门，技术可以学，重点是找到中国文化下的原型故事

刘慈欣编剧的《末日拯救》，正在制作
科幻题材成热门，技术可以学，重点是找到中国文化下的原型故事

刘慈欣编剧的《末日拯救》，正在制作

视觉中国供图视觉中国供图技术可速成，“人”的差距不止30年
2019 年，《流浪地球》开启了中国科幻电影的新纪元，掀

起拍摄热潮。

不过国产科幻片一直被认为和好莱坞至少有30年的差距。

《上海堡垒》因是《流浪地球》之后的第二部国产科幻片，

又即将于暑期上映，备受关注。

导演滕华涛表示拍摄《上海堡垒》困难很大，因为把剧本

变成画面，自己没有一点经验，从零开始摸索了三年。这三年

里，他不断去好莱坞学习。

滕华涛还表示，技术可以通过学习，很快跟上。但在“人”

方面，差距不止 30 年。好莱坞科幻片不仅有成熟的技术人

员，还有懂得科幻片艺术创作的人才，可以说“成熟的创作人

员+成熟的技术人员=想象力”。

好莱坞视效界的大拿，两次获得奥斯卡最佳视觉效果的

保罗·J·富兰克林表示，他参与的每部电影视效团队的人数是

不一样的，一般是 10 到 15 人，而像《毒液》这样的是 20 到

1500人，诺兰电影的视效人数又会更多一点。

科幻片全球观众都看得懂，适合合拍
说到中国科幻片和好莱坞的差距，保罗·J·富兰克林认为

最重要的不是视效，而是故事。

他说：“我做过很多电影的视效，每个导演都会有新的要

求，我们也在不断创新。但对一部电影，最重要的是故事，特

效是为故事服务的，不能阻碍叙事。我们作为创意团队，虽然

在技术上有很大压力，但剧本依旧是第一位的。”

正在做后期的国产科幻片《拓星者》导演张小北也表示，

最重要的是，如何找到中国文化语境下的原型故事，这样才能

有适合中国观众的叙事节奏，在文化上产生共鸣。

这一观点得到了两位好莱坞科幻大腕的赞同。

保罗·J·富兰克林大大表扬了《流浪地球》：“我被《流浪地

球》的特效惊讶，这部电影很有中国特色，与好莱坞电影不一

样，这么受欢迎是应该的。”

罗兰·艾默里奇导演也表示《流浪地球》视效和故事都好，是

非常中国的一部电影，讲述的是一群人的故事，而不是个人英雄。

他表示，科幻片全球观众都看得懂，是比较适合合拍的类

型，现在电影产业在全球化，中国科幻电影人可以和好莱坞一

起合作，拍一些合拍片。

刘慈欣编剧的《末日拯救》正在制作中
在今年上影节上，也传来不少新的国产科幻片的拍摄计划。

6月16日晚，在文投之夜暨文投控股影视战略发布会上，

张家辉、胡军作为《末日拯救》主演，上台推介这部国产科幻片。

《末日拯救》是“中国当代科幻第一人”刘慈欣的首部无小说

电影剧本，经过刘慈欣和导演沈悦十年打磨，已经进入制作阶段。

《末日拯救》剧本创作于长篇小说《三体》之前，是刘慈欣

科幻体系的奠基石。而片方为保证影片制作品质，特意聘请

北京天文馆馆长朱进担任《末日拯救》首席科学顾问。

刘仪伟也在“文投之夜”上透露，大型奇幻类中英合拍大

片《尼斯湖水怪》，由文投控股、华文映像和曾经制作过《巨齿

鲨》的美国阿佩列斯公司共同操盘，并爆料该片男主已确定为

曾出演过漫威系列电影的好莱坞一线男星。

此外，在昨晚举行的“大地之夜”上，大地电影公布的片单

中，《镜像人·明日青春》也是一部融合情感与科幻一体的青春

片，并已在海外多次获奖。

宁浩


